



DISCOURS DU THÈME 2023/2024

R. Gordon R. McINALLY

Président élu du Rotary International

9 janvier 2023

N'est-ce pas le moment idéal pour être membre du Rotary ? Notre organisation connaît une année formidable et historique que personne n'est pressé de voir se terminer.

Alors plutôt que de parler de fin, entamons un nouveau départ. Plutôt que de fermer la porte à une année, construisons des passerelles vers celle qui se profile. Tel des ponts pour franchir des rivières.

Il s'agit d'une image, bien sûr, mais que j'ai pu observer tous les jours sur le chemin qui me menait vers mon cabinet à Édimbourg tandis que je longeais les célèbres ponts qui enjambent le Forth. Certains d'entre vous le sauront, Ce sont des pièces d'ingénierie emblématiques.

Le pont ferroviaire du Forth fut inauguré en 1890.

Le pont routier, lui, fut ouvert en 1964 Et le pont Queensferry, plus récemment, en 2017. Ce qui me frappe chaque fois que je les vois, c'est qu'ils ont été conçus par des visionnaires qui cherchaient à améliorer la vie de personnes qu'ils ne rencontreraient sans doute jamais ou qu'ils ne connaîtraient peut-être jamais. Cette vision, même 133 ans après la construction du pont ferroviaire du Forth par exemple, reste appréciée des Édimbourgeois qui les empruntent chaque jour. À l'instar de la vision du Rotary qui est appréciée par ceux que nous servons.

Si vous vous précipitez pour créer votre propre logo de pont en pensant que cette image a un lien quelconque avec notre thème, je vous arrête tout de suite ! Toutes les métaphores ne sont pas des thèmes. De même, tout ce que vous ferez au cours de l'année prochaine ne sera pas lié à la promotion du thème que je suis sur le point de vous présenter.

Nous avons reçu les rênes de la gouvernance à un moment historique où le Rotary est en mesure de capter l'attention du monde et d'ouvrir un champ de possibilités qui dépassent de loin nos attentes actuelles. Pourtant, une part de notre formidable travail consistera à soutenir les efforts déjà déployés par d'autres. Continuons ainsi à développer les actions lancées par la présidente Jennifer et les autres dirigeants du Rotary et donnons-nous les moyens de réaliser des projets encore plus ambitieux. La continuité sera au cœur d'une grande partie du travail que je mènerai cette année. Tel devrait également être le cas de tous les dirigeants du Rotary.

La continuité, c'est faire progresser les bonnes idées des leaders qui vous ont précédés.

Nous devrions nous inspirer des mots de la poétesse Maya Angelou : « *Continuez / à être vous-même / à étonner un monde cruel / par vos actes de bonté.* »

Ces dernières années, nous avons vu cet engagement de continuité en action, les présidents du Rotary tenant, les uns après les autres, la promesse de donner plus d'autonomie et de moyens au Rotaract. Les résultats ont été spectaculaires et les Rotaractiens continuent à nous encourager par leur volonté de devenir non seulement des partenaires à part entière du Rotary, mais aussi des leaders. À présent, c'est à nous de veiller à ce que les clubs Rotary et Rotaract continuent de trouver de nouvelles formes de collaboration et de soutien mutuels.

Un autre exemple de continuité est l'émancipation des filles. La présidente Jennifer JONES en a donné un merveilleux exemple lorsqu'elle a décidé de poursuivre le programme du président Shekhar METHA, un engagement sur lequel le Rotary s'appuie à bien des égards depuis des années. Il a juste fallu Shekhar pour le nommer et l'étendre. Et j'ai clairement indiqué que je m'appuierai sur ce que ces deux présidents ont fait pour aider les filles, comme mes deux petites-filles, Ivy et Florence, à travers le monde, à devenir des femmes fortes et pleinement indépendantes.

Je tiens également à soutenir pleinement les progrès réalisés par notre organisation en faveur de la diversité, de l'équité et de l'inclusion dans toutes nos activités. Il ne s'agit pas uniquement d'augmenter ces chiffres, même si cela est très important. L'élément clé de la DEI est de faire du Rotary une organisation ouverte et inclusive qui accueille les plus grandes qualités, les meilleures idées et les meilleurs partenariats, indépendamment du parcours de chacun. Les gens doivent pouvoir se reconnaître dans le Rotary, et c'est à nous de nous en assurer.

Il y a deux autres aspects de la continuité qui seront d'une importance capitale pour le travail que vous mènerez. Le premier concerne la polio. Je suis sûr que vous savez que l'éradication de cette maladie reste la priorité absolue du Rotary. Et nous pouvons être fiers du chemin parcouru depuis 35 ans pour accomplir notre rêve d'un monde exempt de polio.

J'ai également conscience qu'il peut être lassant de se voir rappeler chaque année à quel point nous sommes proches du but et combien il est important de collecter au moins 50 millions de dollars pour recevoir la contrepartie de la Fondation Bill et Melinda Gates. Peut-être est-il temps de passer au niveau supérieur. À l'heure actuelle, seul un Rotarien sur 12 contribue à la campagne d'éradication, et moins d'un club sur cinq fait un don annuel.

Les récentes flambées de polio signalées dans plusieurs régions métropolitaines du monde nous rappellent l'urgence de mettre un terme à cette terrible maladie une bonne fois pour toutes. Et lorsque cela sera fait, le Rotary méritera des éloges historiques.

Le moment est donc venu d'aller au-delà de ce que nous faisons année après année, et de fournir toutes les ressources nécessaires pour réussir le plus rapidement possible. J'ai besoin de votre aide pour insuffler un nouveau sentiment d'urgence et raviver l'espoir que nous finirons notre travail avant que d'autres épidémies ne menacent les enfants à travers le monde. J'ai besoin de votre aide pour concrétiser le rêve du Rotary.

Nous devons tenir compte des paroles perspicaces de Jonas Salk, le créateur du vaccin contre la poliomyélite, qui a déclaré : « L'espoir réside dans les rêves, dans l'imagination, et le courage de ceux qui osent [tourner] des rêves en réalité. » Ces mots sont au cœur du travail que nous menons. Ils s'appliquent également à tous les aspects du Plan d'action du Rotary, qui entend créer de l'espoir et apporter à nos membres les connaissances et le courage dont ils ont besoin pour changer. Pour y parvenir, nous devons :

- Expliquer à nos membres comment concevoir des actions dont les résultats prédéfinis doivent être éprouvés
- Dialoguer entre nous et avec ceux que nous servons, dans un esprit d'ouverture, d'inclusion et de compassion
- Chercher toutes les possibilités, dans notre travail et les relations que nous forgeons pour transcender les générations et les frontières,
- et embrasser les idées nouvelles et les perspectives susceptibles de créer un changement durable dans le monde

Pour cela, j'espère que vous vous engagerez avec d'autres Rotariens pour accomplir les objectifs de notre plan d'action, car il s'agit du meilleur exemple de continuité dans le leadership : bâtir sur les meilleures réalisations passées du Rotary pour produire quelque chose d'encore plus grand.

Une partie du plan d'action que j'espère que vous avez tous mémorisé est la déclaration de cette vision : Ensemble, nous voyons un monde où les gens se rassemblent et passent à l'action pour apporter un changement durable – dans le monde, dans leur communauté et en eux-mêmes. Adopter le plan d'action et donner aux clubs des moyens pratiques de le mettre en œuvre est le meilleur moyen de créer un changement durable dans nos communautés.

Je souhaite maintenant aborder les deux autres éléments de la vision du Rotary, à savoir la création d'un changement durable dans le monde et en nous-mêmes. Pour cela, je veux me concentrer sur deux moyens spécifiques et porteurs d'espoir qui nous permettront de la réaliser.

Le premier consiste à mettre davantage l'accent sur la paix. Je ne doute pas que les fondateurs et les bâtisseurs de cette organisation seraient fiers des efforts déployés l'année dernière par le Rotary et ses membres pour soutenir le peuple ukrainien face à cette guerre, féroce et non provoquée, avec la Russie.

Comme nous l'avons maintes fois fait dans le passé, le Rotary a répondu à l'appel en faisant de l'aide humanitaire une priorité. Nous avons massivement donné, soutenu de tout cœur nos amis rotariens et gagné le respect du peuple ukrainien, qui, d'ailleurs, continue d'agrandir nos rangs. Cela ne nous apprend-il d'ailleurs pas quelque chose sur la façon d'attirer et d'impliquer les membres ? Mais nous savons qu'il n'y aura pas de véritable soulagement pour le peuple ukrainien, ni d'ailleurs pour le peuple russe, tant que la paix ne sera pas rétablie. Il en va de même au Yémen, en Afghanistan, en Syrie et dans des dizaines d'autres théâtres de conflit dans le monde.

La paix est le terreau où l'espoir prend racine.

Nous cultivons ce terreau chaque fois que nous créons des liens entre les gens et ouvrons des possibilités de points communs. L'année prochaine, nous monterons des échanges internationaux virtuels. Nous vous en parlerons plus tard cette semaine.

Au Rotary, nous savons que la paix n'est pas un rêve passif. Elle est le résultat d'un travail ardu, d'une confiance gagnée et de dialogues bien souvent difficiles. Nous savons que nous devons la défendre avec persévérance et courage. L'objectif le plus courageux qu'un être humain puisse se fixer est la quête de la paix, et toute l'œuvre du Rotary, dans tous ses axes stratégiques, aide à insuffler l'espoir qui, à son tour, rend la paix et la rédemption possibles.

En 2006, j'ai visité le village de Ban Taling Chan en Thaïlande, où des Rotariens avaient construit des habitations, une salle communale, une crèche et un dispensaire après le tsunami de 2004. Une femme, dont le visage portait les traces des souffrances vécues, m'arrêta pour m'offrir ce magnifique coquillage.

Elle m'expliqua qu'elle le possédait depuis plus de 30 ans. Et que c'était l'une des rares choses qui lui restait. J'ai fini par accepter ce cadeau en remerciement de l'aide du Rotary. Plus tard dans la tournée, j'ai revu cette dame et appris qu'elle avait perdu son mari, sa fille et son fils dans le tsunami. Elle m'a dit que ce désastre avait tout emporté. Elle a perdu sa famille, sa maison, ses moyens de subsistance. Et le pire, c'est qu'elle a perdu tout espoir et toute raison de continuer à vivre. Mais le Rotary, et les efforts de reconstruction que nous avons menés, avait restauré son optimisme. Nous lui avons redonné espoir.

C'est un magnifique coquillage. Et c'est en réfléchissant au thème de notre année et à sa signification que me sont venues à l'esprit les images de ce coquillage mais aussi les couleurs du monde qui nous entoure. Des couleurs utilisées avec tant de talent par l'un des plus grands artistes écossais de notre époque, John Lowrie Morrison OBE (surnommé Jolomo), dont je collectionne les œuvres depuis des années. Pour nos cravates et nos écharpes, comme vous pouvez le voir sur l'écran derrière moi, je voulais qu'elles reflètent les couleurs du monde et les axes de travail du Rotary pour l'année à venir.

Le souvenir de cette Thaïlandaise et de ces couleurs m'a fait prendre conscience de ce que devrait être notre but, notre appel à l'action, notre thème. J'ai donc le plaisir de vous annoncer que notre thème pour 2023/2024 sera : *Créons de l'espoir dans le monde*.

Créons de l'espoir dans le monde. C'est ainsi que le Rotary apporte un changement durable dans le monde, un espoir à la fois. Ce thème se propose également d'expliquer comment nous pouvons contribuer à créer un changement similaire en nous-mêmes. Car pour nombre de personnes sur cette planète, la perte d'espoir n'est pas seulement due à une pauvreté matérielle. Nous souffrons tous de maux qui menacent notre bien-être. S'il faut beaucoup de courage pour prôner la paix, il en faut tout autant pour admettre que l'on a besoin d'aide.

De par le monde, la pandémie a été un facteur aggravant de souffrances. Beaucoup ont perdu des proches. D'autres ont vu leurs liens sociaux s'étioler. Les divisions se sont accentuées et nous avons perdu de précieuses opportunités de nouer des liens. Parmi les plus touchés, les enfants et les jeunes adultes dont l'éducation et le développement des

aptitudes sociales ont été interrompus. Et dans de nombreuses régions du monde, demander de l'aide – surtout en matière de santé mentale – est perçu comme un signe de faiblesse. Et pourtant, rien n'est plus erroné. Il est courageux d'être vulnérable, de s'ouvrir aux autres et d'admettre que l'on n'a pas toutes les réponses.

S'ouvrir aux autres pour obtenir de l'aide est courageux, et continuer sur la voie du bien-être l'est encore plus. »

Pendant la semaine, j'expliquerai pourquoi le thème de la santé mentale me tient tant à cœur. Je vous présenterai certaines des mesures que nous prendrons au cours de l'année et, nous l'espérons, au-delà, afin d'améliorer le système de santé mentale, non seulement pour les Rotariens mais aussi pour nos collectivités. Je veux que le Rotary soit reconnu comme une organisation qui prend soin de ses membres et des personnes qu'elle sert. Tout professionnel de la santé mentale vous le dira : en aidant les autres, nous nous aidons nous-mêmes.

Les études le montrent clairement : aider les autres est bénéfique à notre santé mentale et à notre bien-être car cela réduit notre stress et améliore notre humeur. Les amitiés que nous nouons au travers de nos actions favorisent le sentiment de camaraderie et d'appartenance à un groupe, des éléments essentiels à la santé mentale et au bien-être.

Voici donc nos projets pour l'année à venir : contribuer à la paix dans le monde et aider les personnes touchées par un conflit, s'entraider et aider nos communautés à gérer leurs propres difficultés, et mettre fin à la stigmatisation associée à la demande d'aide.

Dans tous les cas, l'objectif est de créer l'espoir d'aider le monde à recouvrir de conflits dévastateurs pour qu'à notre tour nous puissions opérer un changement durable en nous-mêmes. Le Rotary contribue à créer les conditions propices à la paix, à des opportunités et à un avenir qui mérite d'être vécu. En continuant ce que nous faisons de mieux, en restant ouverts et disposés au changement, et en continuant de mettre l'accent sur la construction de la paix dans le monde et en nous-mêmes, le Rotary contribue à créer un monde plus paisible, un monde porteur d'espoir. En tant que dirigeants du Rotary, je vous demande instamment de *créer de l'espoir dans le monde*.